

MEMORIA NARRATIVA - 2023 - FUNDACIÓN SCALABRINI, CHILE

Como Fundación Scalabrini, presentamos la Memoria de Actividades correspondiente al año 2023, un período marcado por diversos desafíos. En respuesta, hemos adoptado nuevas estrategias para acompañar y proteger a la comunidad migrante, promoviendo los derechos y deberes de quienes llegan a Chile en busca de mejores condiciones de vida y *anhelan procesos de integración multidimensional*. A lo largo del año, hemos trabajado en varios frentes:

- Casas de acogida para familias en situación de calle en Santiago y Arica.
- Casa de acogida para mujeres migrantes CIAMI.
- *Actividades sociales, culturales y comunitarias para la comunidad migrante en la Parroquia Nuestra Señora de Pompeya, italiana y latinoamericana.*

Por tercer año consecutivo, hemos mantenido las residencias familiares en Arica y Santiago, como ejecutores del Programa Noche Digna del Ministerio de Desarrollo Social. Esto nos ha permitido acompañar en diversas áreas a familias migrantes, en su mayoría en condición irregular, que buscan integrarse en la sociedad de acogida. Desde las residencias familiares en Arica y Santiago, se realizan procesos de acogida para familias con niños, niñas y adolescentes (NNA), proporcionando acceso a servicios de salud (inscripción en CESFAM), escolarización en centros educativos y jardines infantiles, asesoría socio-laboral para una búsqueda efectiva de empleo, asesoría en materia migratoria y regularización de NNA sin importar la condición migratoria de sus tutores. Además, ofrecemos kits de aseo y alimentación completa (desayuno, almuerzo y cena) y un monitoreo constante a través de talleres de acompañamiento. En 2023, hemos atendido alrededor de 120 familias, aproximadamente 370 personas entre NNA, mujeres y hombres.

En el área de atención y orientación migratoria, hemos atendido a 3,500 personas, abordando consultas comunes como ingreso por paso no habilitado, autodenuncia PDI, enrolamiento, empadronamiento, trámite de residencia temporal y definitiva, visa para NNA y otros trámites.

Trabajamos en red con instituciones como SIMN (Scalabrini International Migration Network), OIM, Caritas, Pastoral Social Caritas Santiago, el Gobierno Regional de Arica y Parinacota y la Red PRO MIGRANTES EN ARICA. Somos socios de la plataforma R4V, una respuesta de emergencia para la población venezolana.

En el trabajo en frontera, participamos en diversas mesas de discusión sobre temas migratorios y colaboramos con la oficina INCAMI Arica, lo que nos permite un trabajo coordinado y eficiente.

Se ha ampliado y fortalecido la red interinstitucional de atención a migrantes y refugiados, aumentando la atención a personas vulnerables debido a su ingreso irregular en zonas fronterizas. Además, mantenemos un trabajo bifronterizo con actores clave, fortaleciendo la capacidad de atención y la cooperación en la defensa de los derechos humanos.

La sociedad civil eclesial también ha desempeñado un papel fundamental. A través de la Fundación Scalabrini en Arica, promovemos el proyecto “Fronteras Solidarias”, una iniciativa parte de la Acción Pastoral Social entre los inmigrantes en la Triple Frontera de Bolivia, Chile y Perú, con un alcance regional e internacional que involucra a nueve diócesis de estos tres países. Estos espacios fronterizos son compartidos naturalmente ante la creciente y compleja realidad de los flujos migratorios.

El Proyecto “Fronteras Solidarias” tiene como objetivo evangelizar el mundo de la movilidad humana con renovado ardor y nuevas estrategias que permitan acompañar a los inmigrantes desde su origen, durante el tránsito y hasta su destino. Con la participación y colaboración activa de inmigrantes, obispos, equipos diocesanos y Comisiones Episcopales de Pastoral Migratoria, así como de instituciones de la sociedad civil, se busca promover espacios de solidaridad, atención social y caridad desde los límites fronterizos, en colaboración con organismos gubernamentales e instituciones pro-migrantes.

El CIAMI (Centro Integrado de Atención al Migrante) continúa acompañando a las mujeres migrantes en diversas realidades: Por nuestra casa de acogida han alojado más de 1200 mujeres a lo largo del año, y nuestra bolsa de empleo ha facilitado más de 220 contrataciones en trabajos como cuidado de enfermos, asesoras del hogar y limpieza. Ofrecemos prestaciones de desayuno, almuerzo, y onces, así como diversas problemáticas por las que atraviesan las mujeres migrantes: apoyo sicosocial, apoyo espiritual, herramientas para el empoderamiento femenino, herramientas para enfrentar el duelo migratorio, etc.

En 2023, iniciamos un proyecto junto a Plan Vital “Emprende Migrante” para apoyar emprendimientos de mujeres migrantes con capital semilla, beneficiando a 30 emprendimientos en cocina, belleza, repostería y costura. Además, ofrecemos formación en herramientas para emprendedores, marketing digital y finanzas.

En la Parroquia Nuestra Señora de Pompeya, italiana y latinoamericana, acompañamos a las comunidades migrantes en celebraciones religiosas, folclóricas y culturales. Desde allí, también realizamos labores sociales como la entrega de ropa para el invierno, cajas de mercadería y derivaciones a otras instituciones.

Nuestra labor frente a los nuevos flujos migratorios es cada vez más desafiante. Los procesos de integración en el ámbito laboral son complejos, debido a la irregularidad y a los diversos estigmas que se han impregnado en la sociedad de acogida. Nuestro compromiso es velar por la dignidad de toda persona en contexto de movilidad humana y resguardar los derechos de quienes buscan oportunidades para mejorar la calidad de vida de sus familias.

Siempre estamos construyendo redes de apoyo con otras instituciones de manera de potencializar la ayuda a las familias migrantes. En la Fundación Scalabrini, nuestro compromiso con las personas en contexto de movilidad humana es profundo y constante. Trabajamos incansablemente para garantizar la dignidad, los derechos y la integración efectiva de los migrantes y refugiados que llegan a Chile en busca de una vida mejor. A través de nuestras diversas iniciativas y proyectos, buscamos ofrecer apoyo integral y acompañamiento a aquellos que se encuentran en situaciones de vulnerabilidad, promoviendo su bienestar y su plena integración en la sociedad de acogida.

Las actividades que hemos mencionado no tienen ningún tipo de costo para las personas que participan y que requieren de los servicios sociales, casa de acogida, residencias familiares, servicios de asesoría migratoria y las actividades de orden cultural y de integración para la comunidad migrante y local. Las personas han venido conociendo de los servicios que ofrecemos gracias a las RR.SS y las distintas experiencias de ayuda, lo cual hace que más personas acudan a la fundación.

En el orden de la atención social, casa de acogida, residencias familiares y servicios de orientación migratoria, se da por demanda espontánea, las personas acuden en los horarios establecidos para hacer uso, según disponibilidad (casa de acogida, residencias familiares), así mismo la atención en asesoría migratoria se hace por orden de llegada. Lo que corresponde al proyecto para mujeres emprendedoras migrantes la convocatoria se realiza a través de RR.SS. Las actividades culturales, folclóricas y de integración son organizadas por las mismas comunidades migrantes, y de la misma manera son ellos quienes se encargan de la difusión e invitación.

Reconocemos los desafíos en los procesos de integración laboral y trabajamos para superar las barreras de irregularidad y estigmatización. Seguimos velando por la dignidad y los derechos de cada persona en contexto de movilidad humana, buscando siempre mejorar sus condiciones de vida y su integración en la sociedad chilena. En la Fundación Scalabrini, estamos comprometidos a seguir acompañando y apoyando a los migrantes y refugiados, construyendo juntos un futuro más justo y solidario.

Anexo:

<https://fundacionscalabrini.cl/>

<https://www.instagram.com/fscalabrinicl/>



Marcos Mario Bubniak
Presidente
Fundación Scalabrini